

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, LUNES 7 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 557

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

-DE-

ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarrillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismo.

- PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	Nº 1	"	" 100	"	5.00
"	2	en paquetes	" 100	"	4.00
"	3	"	" 100	"	3.00
"	4	"	" 100	"	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral en Cajetilla,	el 100	¢	7.00
"	algodón " paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo " "	" 100	"	3.50
Cigarrillos	sneltos de cualquier papel	800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las suculentas Harinas
MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien can los que de eso nada saben, es y será el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Zarparrilla

del

Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponon Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Rebosa Salud.

Zarparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarparrillas,

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomiendo alguna nueva Zarparrilla de la que nada sepáis.

reparada por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao ó Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

9A

QUIERE UD HABLAR EN INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSE **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de **TERNOS** de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: la Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses" etc, etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectas. En lazitos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse.

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta.

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LAVIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

ROGELIO FERNANDEZ

Precio de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA NO. 378. APARTADO NO. 86.

Señor Presidente de la República don Ascensión Esquivel

SEÑOR:

De nuevo, con el respeto debido a su alta personalidad política, nos dirigimos a Ud., en la creencia de que nuestras palabras, henchidas de verdad, han de encontrar eco simpático en su conciencia de gobernante y ciudadano.

Le juzgamos ignorante de lo que sucede, y el Jefe del Estado no debe ignorar los vicios de su Administración, y los ciudadanos están en el deber de señalárselos.

Desde aquí, desde esta oficina de redacción, en tanto que escribimos estas cortas líneas a Ud., ciudadano Presidente, contemplamos, lamentando abyección tanta, la cara provocativa é insultante de uno de esos indi-

eternamente recostado á un poste, con los ojos clavados en la oficina, señalado por todos, para oprobio de sí mismo y vergüenza de quien lastimosamente pierde el tiempo vigilándonos vive el espía, sin recordar que atlética contextura le dió la naturaleza para trabajar y existir honradamente, y no para contemplar, con los brazos cruzados, cómo en torno de él hierve la vida, se agita la colmena humana, y el sudor se solidifica en filones de metal.

El gobierno es fruto de la confianza pública y se asienta sobre la tranquilidad general. Un espía es un baldón para el país en que vive ejerciendo su profesión oprobiosa, y una mancha para el gobierno que le ocupa, porque no se vigila sino á quienes se teme, y quien desconfía de todo el mundo es, ó porque habita un país ingobernable, ó porque no está seguro de la bondad de sus actos.

Que se vigile, ciudadano Presidente; pero á aquellos que tienen con la justicia deudas sagradas que saldar. Nuestra oficina está á las miradas del público; honradamente trabajamos, ¿por qué se nos vigila? Nuestro labor es tranquila, nuestra conducta está ceñida en un todo á la ley, y sin embargo, el individuo antedicho no se consereta á ver y á oír, sino que, asumiendo una actitud provocativa, nos produce una impresión penosa, y al fin al hombre no le es dable sufrir pacientemente las injurias ó provocaciones de un espía.

Ud., ciudadano Presidente, ignora lo que sucede; comprendemos que esto es producto de la injustificable celosidad de autoridades subalternas, y por ello ponemos en su conocimiento, que somos víctimas de una persecución odiosa.

Para honra de Costa Rica y honor de su Gobierno, ciudadano Presidente pedimos respetuosamente que ponga remedio al mal que hemos señalado.

Ferrocarril al Pacífico

¿Sabéis lo que llamamos orgullosamente "nuestro" Ferrocarril? Pues si lo ignoráis, sabedlo: es "el caos, la hipotenusa, el acabóse, el te-deum." Un tren con otro tren de empleados dentro, una merienda de negros, una venta de dulce. Eso es nuestro gran ferrocarril; una soberbia locomotora que debiendo llegar al día, á las 4. 30 llegó á las 7. 20, como si en su itinerario tuviera como estación de pasada la Luna, Mercurio ó cualquier globo parecido.

El Administrador, Escalante, exige al maquinista Rojas, correr el tren con un itinerario fijo, y se le da á éste, para tal hazaña, leña verde sacada del monte que ni á punta de canfin arde, leña asegurada contra incendio, con la que seguramente no se construyen casas en ninguna parte donde hay.....Compañía de Seguros.

Pues bien, antier, en un trayecto de 23 millas se detuvo la máquina otras tantas veces á hacer ó "alzar" vapor. ¿Con qué leña? Con pedazos de durmientes recogidos á ambas orillas de los rieles.

El Gobierno ignora ó aparenta ignorar estas cosas.

Dentro de poco sucederá en "nuestro" Ferrocarril lo que sucedía, según malas lenguas, con el de Puerto Cortez á la Pimienta. Llegaba un pasajero á una estación que más parecía cabaña de pescadores que Estación Central de Ferrocarril, y se do en una hamaca.

He aquí el interesante diálogo que se suscitaba inmediatamente:

—¿Hola, amigo! ¿Cuándo debe llegar el tren?

—¿El tren? ¡Ah, no se moleste V.: ya llegará!

—¿Pero no hay horas fijas de salida y llegada?

—¿Y para qué? El tren llega cuando puede y sale cuando también puede, y se acabó. Siéntese y espérela

—[señalando al viajero un andamio sucio y carcomido ¡único asiento! —Pero, ¿no habrá aquí quién diga cuándo llegará el tren?

—El tren [decía el otro] debe llegar.....cuando pueda llegar. No se moleste V., caballero, el llegará.....

Sentábase el viajero sobre el carcomido andamio, y después de esperar, bostezando, dos largas horas, oía á lo lejos, un ruido sordo semejante al que produce un caimán [vulgo, lagarto] al echarse al agua; un ruido confuso que sólo podría traducirse por el gráfico "chon, chon", y al cabo de un cuarto de hora, veía aparecer una extraña maquinaria, vomitando humo por todos lados, el "caos" transformado en ferrocarril.

¿Billetes? No los había. Se pagaba, y se acabó. Esta práctica acaba de abolirse entre "nosotros." Volvía á ponerse en marcha la infernal bestia apocalíptica con su ruido de ejes, ruedas, tornillos, tambores, cilindros, pistones y chimeneas, y al cabo de dos horas de zarandeo, de bailar como grano de café en un clasificador, nuestro viajero sentía detenerse el tren, y veía con asombro á todos sus compañeros, á los conductores, maquinistas, brequistas y fogoneros, salir por las portezuelas con hachas al hombro. ¿A dónde van?—preguntaba.—Al bosque á cortar leña para la máquina. Dos horas de corte y carga y hacer vapor, y otra vez en marcha. Otra vuelta el zarandeo; tres horas de caminar 2 millas, y nueva detención. El viajero veía salir á todos los tripulantes con baldes en las manos.—¿A dónde

van? A buscar una quebrada para darle agua á la máquina. Un intervalo de dos horas, y otra vez en marcha. De pronto, nueva detención. —¿Pero qué hace falta?—gritaba el viajero.—Nada, le respondían,—que faltan unos rieles de adelante y hay que arrancarlos de atrás.

Esa es la historia del ferrocarril hondureño. Verdad ó fantasía, ello es lo cierto que nuestro elefante blanco del Pacífico se le parece como una gota de agua á otra. Ya han ido repetidas veces, no á traer leña al monte, sino pedazos de durmiente. Mañana, habrá que ir á la "quebrada" á traer agua en baldes para darle de beber á la máquina, y sigue adelante. De pronto, se para; nueva sensación y grita el conductor: "¿Qué pasa?—Nada,—exclama el maquinista—que le falta un tornillo. ¿A quién?—¡Al Gobierno!

RISSUM.

*A los republicanos.
En nombre del comité respectivo, me hago el honor de invitar á todos nuestros copartidarios de la República para que se sirvan asistir á una misa que se celebrará en la Basílica de esta ciudad, á las 8 a.m. del día de los corrientes, en memoria de aquellos valientes que murieron en defensa de sus principios el doce de setiembre de mil ochocientos noventa y siete*

Federico Fonseca

Presidente

Santo Domingo, 7 de Setbre. de 1903

Nuestras filas

I

Los incondicionales defensores del actual orden de cosas mejor dicho, del nuevo escalafón de empleados, sintiendo ya cerca los pasos de la justicia, y comprendiendo que de frente es imposible detenernos en nuestra marcha triunfal, han resuelto hacerlo como lo hacen todos aquellos que están lejos de las lindes de la razón: esparciendo rumores alarmantes, dando noticias capciosas, etc; armas todas que se embotan en nuestro escudo de "neos idealistas."

Pues, ¿no han vuelto cuestión de Estado el que un día apareciera "El Derecho" sin el nombre del LICDO. DON MAXIMO FERNANDEZ? Pues miradlo aquí, en letras grandes, para que vuestra miopía no os lo impida ver. Y así, con letras aún más grandes está grabado en la razón del pueblo.

Henos aquí, artilleros al lado de nuestros cañones, con la bandera tricolor al frente y el nombre de nuestro Jefe en los labios.

¿Pero qué es esa obstinación por querer sembrar entre nosotros el desorden que tan profundas raíces ha echado entre los vuestros? ¿Por os afanáis en hacer creer que ya no tenemos Jefe? ¿Será porque el

nombre de MAXIMO FERNANDEZ por sí sólo significa victoria?

Pues ahí estará fulgurando eternamente en el pecho de todos los buenos ciudadanos; ahí, para que os muráis de rabia y de impotencia.

EL JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO ¡que bien suenan esas palabras! Jefe de un Partido ramificado en todo el país, con centros directivos; de un Partido que, organizado en un mes, en nada estuvo como no diera al traste con vuestras ilusiones transaccionistas; de un Partido numeroso y aguerrido, "principista", "neo", "analfabeto," ¡Oh, qué envidia debe excitar el sólo nombre de MAXIMO FERNANDEZ!

En vano es, pues, que intentéis convencer por medio de engaños.—Con palabras huecas, como cántaros vacíos, que llenáis de hiel, no se va á ninguna parte. No nos lograréis fastidiar con insultos; ello redundará en vuestro desprestigio y glorificará nuestros actos. Se combate al adversario cuando uno tiene armas con que ofender y escudo con que parar sus golpes; pero se injuria solamente al enemigo cuando se está maltrecho en tierra con la frente aplastada por su claveteada bota. Injuriados, pues; fabricad en las tinieblas vuestra tela, ninguno caerá en vuestras redes.

Cuando se os llama al combate franco, leal, de las ideas; á la lucha de principios antagónicos; á discutir serenamente los actos del Gobierno; oponéis tan sólo á nuestros razonamientos intereses bastardos, á nuestra lanza de caballeros cruzados de la Idea vuestra caña de juglares, y en tanto que nosotros recortamos los dilatados campos de la política moderna—de pensamientos y no de hombres—desmontando los errores de su caballo de batalla: la ignorancia, vosotros en un rincón, delectáis, soñando con insulas, *El Cocinero Universal*.

Si queréis lucha, que sea de caballeros; pero no de Hércules de feria ó de gañanes, á puñetazos.

En tanto, para que os muráis de rabia, allá va otra vez el nombre de

Máximo Fernández.

Notas

Teatro Nacional

Ante la imposibilidad de obtener una luneta por carencia absoluta de ellas, tuvimos que presenciar la función de anoche desde un palco de galería.

Sin embargo, aunque dichas localidades no prestan entera comodidad, era tal el entusiasmo que dominaba al público, que nos hizo pasar casi desapercibidas las molestias de aquellas alturas.

Grandes risas demostradoras de la plena satisfacción que se sentía; salvas de aplausos á cortos intervalos sucedidas, exclamaciones unánimes de ¡bravo!, ¡bravo!, ¡potrí!, ¡potrí!, que hicieron repeir varios números de música, diciendo están claramente, la magnífica ejecución de las tres piezas que la Sociedad Lírico-Dramática puso anoche en escena.

La prueba rendida por esta simpática Sociedad, viene á robustecer la justicia de la petición de la prensa, para que el Supremo Gobierno le ceda el Nacional, siquiera para los días de domingos.

De las tres zarzuelitas escogidas, *La Mari-Juana* y *Los Africanistas* fueron las mejor representadas, no obstante que en *El Barquillero* se lucieron Juanita, Medina y Hine.

La Mari-Juana fue calurosamente aplaudida, y Juanita obsequiada, al concluir el baile de las seguidillas, con un hermoso ramillete de claveles.

El Alcalde de Pozuela, en *Los Africanistas*, podrá ser hecho igual por el mejor actor cómico que venga, pero no mejor. Esa es la opinión de aragoneses que conocen las costumbres de su país y de otras personas que han viajado por aquellos preciosos lugares.

Medina interpreta sus papeles con exactitud y caracteriza los personajes admirablemente: merece felicitación especial.

Los tres cómicos de esta pieza, Juanita, Hine y Barrot recibieron entusiastas demostraciones por la acertadísima ejecución de sus papeles.

Mucho nos place hacer constar que las voces de aliento que la Sociedad y laprensa josefinas han venido dando á esta Compañía de aficionados, han constituido poderoso estímulo para que haya llegado á alcanzar el adelanto que todos le reconocemos.

No dudamos, pues, que el señor Ministro Flores; accederá ahora á la petición que hemos venido haciendo para que la Sociedad Lírico-Dramática siga actuando en el Nacional. Habrá algo más justo que en el Teatro Nacional actúe una Compañía Nacional también?

Comisión

Por lo que se nos ha informado, la comisión organizada por el Ejecutivo para visitar escuelas y colegios, fué algo así como una bola para resguardar, aunque momentáneamente, las autoridades de Instrucción Pública de la dura y justa crítica que la prensa le hacía.

Ya dijimos que el Lic. don Pedro Pérez Zeledón no había aceptado su cometido. La misma negativa hubo de parte del Lic. don José Astúa Aguilar, por motivo de sus muchas ocupaciones en el Tribunal de Justicia; de modo que sólo queda en pie el nombramiento del Lic. don Mauro Fernández. Por lo que vemos, ese expediente se piensa dejar dormir el sueño eterno de los justos, por más que se lea necesario activarlo y proceder al nombramiento de una comisión dictaminadora formada de personas competentes, para poner remedio á los graves males que hoy sufre la instrucción pública; males que la llevarán á un seguro naufragio, como el barco sin rumbo y al azar navega en el océano, sin un capitán experto.

Tribunales

Nos extraña grandemente que los periódicos que ocupan parte de sus columnas en el movimiento diario de tribunales, no hayan sacado de sus notas una observación que salta á la vista.

A la Sala 2ª de Apelaciones llegan expedientes de los 12 juzgados de la República, ya en apelación, ya en consulta, y no solamente de resoluciones definitivas sino de autos de sobreseimiento y de prisión.

Por lo tanto, la Sala se ve inundada diariamente por correntadas de expedientes, que ante la imposibilidad de despacharlos todos de golpe por necesitar, los más de ellos, de detenido

estudio, van formando grandes presas que atajan el curso corriente de la tramitación, con perjuicio de los infelices presos que las más de las veces sopor- tan en la cárcel doble castigo al que la ley marca.

Nos consta que los tres Magistrados de la Sala Segunda no pueden trabajar más; no se les puede exigir mayor actividad; exigirselo sería llegar al atolondramiento, más perjudicial aún.

A nada conduce que la Corte nombre tres ó cuatro escribientes más en ese Tribunal, si se carece absolutamente de tiempo para despachar todos los asuntos dentro del señalado en los procedimientos.

Cualquiera que se acerque á la Secretaría de ese Tribunal, verá que los señalamientos de vistas de sentencias se suceden á tres por día; y si observa detenidamente el movimiento diario de la oficina notará que además se despachan 8 ó 10 asuntos de los que no requieren audiencia pública.

De allí viene que los escribientes no dan abasto; que el Tribunal se ve muy sofocado para dar mejor cumplimiento á sus obligaciones y que á la postre la justicia; se vé retardada por fuerza mayor.

Nosotros creemos que es el caso de dividir la República, como en El Salvador; en dos grandes circuitos: el Oriental y el Occidental, y crear una Sala más de Apelaciones en lo criminal de modo que el trabajo de cada una quede reducido á la mitad.

Así si tendríamos pronto despacho de los asuntos criminales, sobre todo en los de reos presos, de tan exigente actividad.

Exigirles á los Magistrados de la Sala 2ª mayor diligencia sería pedir un imposible; nos consta que el Lic. Astúa trabaja hasta de noche en su casa despachando los asuntos en apelación y que los Lics. Bustamante y Herrera no se mueven durante todo el día de sus asientos, estudiando los expedientes. Por consiguiente, ante la imposibilidad de conocer prontamente una gran cantidad de negocios; se impone la necesidad de crear una nueva Sala en lo criminal.

AYER, en la hacienda "La Inocencia", se verificó el duelo, á las 5 de la tarde, entre los señores don Víctor Fernández Morúa, hijo de don Juan F. Ferraz, y don Guillermo Vargas. Conforme el acta, á 20 pasos se dispararon, sin apuntar, dos tiros.

La estúpida costumbre exige ese medio de lavar las ofensas; la sociedad obliga. Sea atendida en buena hora.

Dichosamente no hubo desgracia que lamentar.

Correspondencia

Sr. Director de EL DERECHO.
Pte.

Muy señor mío:
En su periódico fecha 6 del que corre, se dice que he renunciado mi puesto por disgustos entre el señor Escalante, Administrador y yo.

En obsequio de justicia debo manifestarle, que no es así y que mi renuncia obedeció á la imposición de un maquinista, que por varios motivos no me conviene; tanto más cuanto que yo como Maestro-mecánico soy responsable de las máquinas y demás material rodante.

Soy su attº y s. servidor,
MANUEL V. DENGÓ.

SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularla alta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto **LA PATRIA**?

SECCION NOTICIOSA

A nuestros agentes, correspondientes y favorecedores: de hoy en adelante, toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

¡DESVERGUENZA! Progresa la orden de "los caballeros de la oreja." Con el desdoro más grande se nos ha plantado uno frente á nuestro nuevo local.

Jovenes robustos que pudieran estar dedicados á la agricultura, exhiben su desfachatez á la luz del día. ¡Magnífico procedimiento para hacer República!

Máximo Fernández, Federico Mora, Rafael Iglesias.....elementos eterogéneos é irreconciliables perseguidos por la lepra social del espionaje! ¡Basta de neurosis, señores del cuarto piso!

Club Costa Rica. Hemos recibido los estatutos del Club Costa Rica correctamente impreso en la tipografía de Avelino Alsina. Fué fundado este Club, como centro de recreo de nuestra juventud, el día 29 de Junio último, y cuenta ya con una lista de 52 socios.

Larga vida desamos á esta asociación y enviamos un aplauso á sus fundadores, pues, en centros de cultura y decencia como estos se moraliza, instruye y educa la juventud.

A *La República*. ¿Señá Decana, podría decirnos el nombre del Abogado de representación que se retiró momentáneamente de nuestras filas "por los nublados del día que afligen al Partido republicano?"

Creemos que para ello no habrá inconveniente. Lejos de temer la publicidad el abogado en retirada, debe deseársela, porque ¿qué hay más satisfactorio para un hombre que ostentar ante la sociedad entera su recto proceder?

Quisiéramos saber su nombre para que nos explique en qué consisten esos nublados; es cuestión que nos interesa á todos los que con sinceridad y orgullo militamos en el republicanismo reconociendo como Jefe al Licenciado don Máximo Fernández.

Si se empeña en ocultar al abogado de los nublados, tenemos derecho á suponer que la noticia en referencia obedece á una bromita del cronista.

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán **DESPACHA**
en la casa frente á la de
Federico Tinoco.

15 de Setiembre. Según el decir de las gentes, este año será festejado el día de nuestra emancipación política, con la aparición de "La Patria." ¡Valiente festejo! ¡Se conmemora el nacimiento de la República con un diario gobiernista!

Errata. Por un descuido del cajista,

ta, salió fechada un correspondencia del número del sábado, en San José, debiendo ser en Santo Domingo.

El simpático pueblo de Santo Domingo de Heredia, desea que el señor Ministro de Gobernación resuelva la dificultad que se presentó en días pasados entre el señor Comandante de Plaza de aquella provincia y el señor Jefe Político del pueblo á que se hace referencia, y que dió lugar á la renuncia del estimable caballero don Ramón Villalobos Rodríguez, persona que por su temperamento juicioso y progresista goza de gran prestigio entre los vecinos de la tierra de los Félix Montero.

La política observada por el Gobierno respecto de Santo Domingo, dándole gusto en el nombramiento de sus autoridades, ha sido hábil, puesto que así ha conseguido mantener tranquilo y bien dispuesto un pueblo que en su totalidad le fué adverso en la pasada lucha eleccionaria.

¡Queréis, oh gobernantes gobernar sin dificultades y en orden? Dejad que cada pueblo elija sus autoridades, ó para nombrarlos tomad en cuenta su voluntad.

El pueblo de Santo Domingo desea que nombréis de nuevo Jefe Político de aquel Cantón al señor Ramón Villalobos Rodríguez y si así lo hicieris tendréis satisfecho á ese pueblo y no encontraréis en él motivo de intranquilidad, ni de molestias.

Persona seria que acaba de llegar de nuestra vecina Colombia afirma no ser cierta la noticia que en días pasados se dió por la prensa de este país de que un senador, en un momento de excitación, dió muerte á otro compañero de cámara, disparándole un tiro de revolver.

Sr. Don Rogelio Fernández Güell,
Director de EL DERECHO.

Señor y amigo:

Al consignar en el penúltimo suelto de la tercera columna, página tercera, de su estimable diario del sábado 5 de los corrientes, algo acerca del "duelo concertado entre el joven don Víctor Fernández Morúa, hijo de don Juan Ferraz, y el señor etc., parecería que mi dicho hijo no lleva mi apellido, y dimanando ello de que yo, Juan Fernández Ferraz, uso mi primer apellido en abreviatura, suele conocerse por FERRAZ, mi legítimo apellido materno: No valdría la pena rectificar ese error, pero tratándose de un lance de honor, hay que ser muy susceptible, en esto como en todo, para con quien no nos conoce bien.

De Ud. attº s. s. y amigo
JUAN F. FERRAZ.
C. de M., 7 de setiembre de 1903.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 537

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

CAJISTAS —Podríamos ocupar en la tipografía de este diario unas dos DAMAS que conozcan ó deseen aprender el oficio.

LA BARRANCA
Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
JABON:
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M. Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grandísimo y variado surtido de lanas legítimas sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, toballas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, y las mercaderías son importadas directamente y sea para mejor garantía del cliente invita al público hacer una casita. Sucursal en Limón.

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país
VENDE **ATAUDES** desde
1 COLON Y MEDIO hasta **300 COLONES**
Gran surtido de mesas, tijetas, camas, cefres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.
Se hacen además colchones de esorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama —**E. ROIG.**

GERVECEBRIA
TRAUBER
LAGIER
BEER



REGALO

SE VENDE TODA LA
Historia de la
Guerra de
CUBA,
Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.

QUILON
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

¡MENTIRA!
 No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer** se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás
 Puros de la Habana, varias vitolas.
ABARROTEN EN GENERAL

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagre y Gotas Amargas. **PRECIOS SIN COMPETENCIA**
 —Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—
 Sucursales, donde don Carlos Berzela y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.
 Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del **ARTE DENTAL**. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

disponible

Precios del 'Agua de Florida de Tásies' 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"